

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

BARCELONA 8 DE JULIO.

Las facciones de Savalls, Miret y Socas reunidas en Llers emprendieron á la una de la tarde de anteayer el camino de la Junquera con el propósito de atacar á la columna del Ampurdan, fuerte de unos 1,500 hombres, que se halla protegiendo las obras de fortificacion de dicho pueblo. Sobre las seis de la tarde se hallaban dichas facciones frente la Junquera, y de siete á ocho batallones al mando de Socas dieron principio al ataque, siendo recibidos por los defensores, que ya estaban sobre aviso, con mucha decision y entereza.

El fuego duró hasta las tres de la madrugada hora en que salia de Figueras la brigada del general Arrando que conociendo los movimientos de dichas facciones se dirigia á marchas forzadas á encontrarlas.

Las fuerzas carlistas se componian de nueve batallones y tres piezas. Savalls con cinco batallones permaneció toda la noche en Lladó. Segun un oficial carlista escapado de la faccion en Llers y presentado ayer á indulto al gobernador militar de Gerona, las facciones juntas sumarian unos 4,000 hombres.

El haberse retirado los carlistas de la Junquera á la referida hora de las tres de la madrugada se atribuye á que recibieron aviso de que salia á su encuentro la columna del general Arrando, quien no obstante los alcanzó á las seis y media ocupando importantes posiciones por la parte de Tarradas y rompieron sobre ellos un vigoroso fuego especialmente de cañon.

Ninguna otra noticia se tenia al partir ayer tarde el tren de Gerona del encuentro del general Arrando con las facciones, pero anoche se recibió en esta ciudad el siguiente parte telegráfico:

Perthus, 7 de julio, (6-40 noche).—El general Arrando al capitán general de Cataluña.—He batido a Savalls que mandaba nueve batallones y tres piezas habiéndoles tomado sus importantes posiciones que han defendido con tenacidad. El fuego ha durado cinco horas y ha cogido una estension de 7 kilómetros. Ha habido bajas por una y otra parte. La columna de Ampurdan y la Junquera se han salvado. Junquera de julio.—Arrando.

Las noticias que se han recibido del paso de las facciones por el Alto Aragon dan tristes detalles de los atropellos que han cometido en Bujaraloz, Peñalva, Sariñena, Berbegal, Lastanosa, Selgua y Barbastro. En esta última poblacion penetró la vanguardia á las siete de la mañana, exigió una cantidad de dinero que se hace ascender á 32,000 duros y se llevó un regular número de personas.

En Sariñena los carlistas se cebaron en incendiar la estacion del ferro-carril así como el depósito de máquinas, arrojaron al rio Alcanadre tres ó cuatro máquinas y diez y ocho wagones é hicieron chocar dos máquinas disparadas á todo vapor. También incendiaron algunas de las estaciones inmediatas á Sariñena hácia la parte de Zaragoza.

En todas las poblaciones por donde han pasado han exigido cantidades de dinero y en Sariñena pidieron 18,000 duros.

Dice el «Diario de Tarragona» que pocas veces se han manifestado en aquella ciudad los efectos del flujo y reflujo con tanta estension como se observó anteayer. Las aguas del muelle, dice, retrocedieron unos 150 metros con una velocidad asombrosa, en términos que muchos peces quedaron en seco pudiendo ser fácilmente cogidos, á cuya segura pesca se dedicaron varias personas mientras duró el descenso de las aguas.

Los trenes del ferro-carril de Zaragoza no pasan de Lérida. El que anoche llegó á esta se formó en Lérida, y el que esta mañana ha salido de Barcelona no ha tomado pasajeros para mas allá de aquella ciudad.

De un carta de nuestro corresponsal de Lérida, que lleva la fecha de ayer, tomamos los siguientes párrafos:

«Antes de ayer y ayer seguian pasando el Ebro nuevas fuerzas carlistas, las cuales llegaron á Candanos, Bujaraloz y Peñalva, pueblos situados en una estensa llanura á la izquierda del Cinca, siendo perseguidas de cerca por la division del general Weyler que consiguió picarles la retaguardia.

Dorregaray, Gamundi y tambien se cree que Cuccala se dirigieron ayer á Barbastro, en cuya ciudad apenas quedó gente, pues el Ayuntamiento y personas pudientes se habian ausentado al saber la aproximacion de los carlistas.

Al aproximarse las facciones á Selgua se mandó desalojar la estacion. En Sariñena prendieron los carlistas á todos los empleados de la estacion poniendo en libertad despues á los empleados de la empresa y reteniendo en su poder á los del telégrafo del gobierno; derribaron el puente como tambien los de Tornillo y Lastanosa.

En la madrugada de ayer entró en Anglesola una partida carlista con jefe desconocido compuesta de 150 infantes y 50 caballos, llevándose varios mulos de labranza y cinco contribuyentes en calidad de rehenes. En seguida marcharon en direccion á Tárrega con cuya guarnicion cambiaron algunos tiros; pero dos cañonazos disparados desde el fuerte bastaron para que se declarasen precipitadamente en retirada.»

En carta de Lérida fecha de ayer que ha recibido «La Crónica» se le dice que las facciones de Dorregaray y Gamundi destruyeron los puentes de Alcanadre, Sariñena y Tornillo y quemaron dos trenes de mercancías, además de haber hecho los destrozos de que hablábamos en la edicion de esta mañana. Levantaron tambien los rails en distintos puntos de la línea férrea y destruyeron la telegráfica. La misma carta añade.

«A última hora se dice que por la parte de Elix y Fraga viene el general Martínez Campos.

P. D. Abro esta carta para añadir que, segun dice un viajero llegado de Fraga, la faccion se encuentra nuevamente en Bujaraloz.»

Dice el «Diario de Tarragona:»

«En Tortosa se está organizando una ronda que se denomina «Contraguerrilla de la paz» compuesta de los carlistas acogidos á indulto que voluntariamente ingresen en ella. Hace pocos dias se presentó á indulto un capitán carlista y forma parte de dicha fuerza. Son jefes de la misma los señores

San German y Alemany, teniente coronel y comandante que respectivamente fueron en las filas carlistas.»

Dice el «Diario de Reus» del 7:

«Por persona que merece nuestro entero crédito se nos asegura lo siguiente:

Los carlistas del Maestrazgo se han corrido hácia la provincia de Huesca, llegando el dia 5 á Grañen. Son en número de 6,000 hombres y 200 caballos; segun ellos forman el total de nueve batallones, que se supone serán mandados por Dorregaray, Gamundi, Vallés y otros. De Zaragoza han salido numerosas fuerzas en su persecucion, y dos brigadas del Centro tambien les persiguen, siendo corta la distancia que separa las facciones de las fuerzas leales. Las tropas han levantado todo el puente de Fraga en el rio Cinca, á fin de que no puedan evadirse las fuerzas carlistas.

Las noticias que acabamos de transcribir son de la mayor importancia, puesto que nos presentan las facciones en un estado crítico que dudamos puedan conseguir librarse de las columnas que van en su persecucion; el país en que se encuentran no les es muy favorable y se hallan rodeados de los rios Ebro y Cinca. No siéndoles fácil el pasar á Navarra, se verán precisados á ganar la frontera, y rendirse si quieren, librándose de una dura leccion, que de seguro les darán las fuerzas liberales que les persiguen.»

Barcelona 9 de julio.

Segun se nos manifiesta, el jefe de la contraguerrilla que se está organizando en Tortosa es el teniente coronel D. Gabriel Leon de San German. Su hermano el coronel D. José, está destinado á otro punto para hacer trabajos á fin de conseguir la pacificacion del país.

Se lee en «El Español» de Sevilla del 9 de julio:

«Parece que algunas juntas carlistas de las que hubo en esta provincia, han indicado estar dispuestas á prestar juramento de adhesion al Rey legítimo de España don Alfonso XII.»

«El comité carlista de Constantina ha prestado en el dia de ayer, ante el señor Gobernador de la provincia solemne juramento de adhesion á la persona de S. M. el Rey legítimo de España don Alfonso XII.»

Leemos en las «Provincias» de Valencia del 7:

«No se descuida en Valencia el cumplimiento de las órdenes del gobierno, para castigar á los agentes y cómplices de la insurreccion carlista. Se ha notificado la orden de destierro y embargo á varias personas, algunas de ellas muy conocidas; pero aun debemos reservar sus nombres, por no incurrir en equivocaciones. Sépase, sin embargo, que el celoso gobernador señor Candalija se ocupa con preferencia en este asunto, uniendo la apetecible energia con la cautela que es necesaria para hacer buen uso de estas medidas de rigor.

Ayer mismo se estaban circulando á todos los registradores de la propiedad en esta provincia, instrucciones precisas para que dichas medidas no queden burladas, por medio de estipulaciones simuladas que eximan los bienes de los carlistas de la responsabilidad que el gobierno les señala.»

«Hace algunos dias se nos dijo de Castellon que el ex-cabecilla Corredor acompañado de su hijo, iba á organizar una partida liberal al grito de «¡Paz y Alfonso XII!» En el primer momento no quisimos darla a luz, por temor á que se pudiese desmentir, pero ahora la confirma un periódico, el cual dice que ya se está organizando en Castellon, y que la compondrán individuos presentados.»

A las noticias que tenemos dadas de la faccion de Dorregaray podemos añadir que, segun voces que circulaban por esta ciudad, solo estuvo aquel cabecilla cuatro horas en Barbastro, en donde recaudó sobre 30,000 duros. En Barbastro firmó Dorregaray un bando dictando varias disposiciones, encaminadas algunas de ellas á reprimir escesos de los suyos.

El encargado de la destruccion de la vía y puentes y del incendio de la estacion de Sariñena fué Adelantado, segun dice la «Imprenta.» Segun otra version de personas que pueden estar bien informadas, quien dió aquellas disposiciones fué el mismo Dorregaray en persona.

Las fuerzas carlistas de infantería van armadas de Berdans en su mayoría. El puente de Graus fué tomado por el capitán de voluntarios Cagigos por disposicion del brigadier Delatre. Se ha dicho tambien que las facciones rebasaron ya el puente sin atacar ni forzar el paso.

De Lérida salió ayer un tren especial para Monzon conduciendo los empleados facultativos de la empresa, lo cual indica que se trata de recomponer la vía inmediatamente.

A la columna Delatre se le han unido muchos paisanos, y se trata en los pueblos liberales de Aragon de organizar un somaten en la alta montaña luego que pueda ser apoyado por fuerzas del ejército.

Segun la «Crónica,» la faccion que se dijo habia retrocedido á Bujaraloz, continúa en los puntos ya sabidos del Alto Aragon; lo que dió margen á aquella version fué el paso por aquel pueblo de nuevas fuerzas del Maestrazgo en número de 3,000 á 4,000 hombres.

«Hijar 4 de julio.—Anteayer entre cinco y seis de la tarde los carlistas redujeron á pavesas el coche de Alcañiz, se apoderaron de las botas del mayoral, de las levitas, espadas y revolvers de dos oficiales que viajaban en el vehiculo, levitas que utilizaron allí mismo, y se llevaron consigo á todos los pasajeros, dos ó tres vecinos de Alcañiz, además de los ya dichos.

El mayoral pudo escapar no se cómo; de los otros nada se sabe.

Ayer, á hora avanzada, acabó de pasar á la izquierda del Ebro el grueso de las facciones del Centro, llevando á su frente los cabecillas de mas crédito en Aragon y el Maestrazgo, Dorregaray, Gamundi, Boet, Madrazo y otros. A su paso por los pueblecillos cercanos á la margen derecha del caudaloso rio, ocuparon cuantas caballerías hallaban.

Segun me refiere un amigo mio de Calanda, persona de crédito y muy fidedigna, tuvo en su casa como alojados á algunos carlistas aragoneses, antiguos conocidos suyos, los cuales le aseguraron que si tuvieran ocasion favorable desertarian la mayor parte, porque estaban ya desengañados y convencidos de la ineficacia de los esfuerzos, porque el género de vida que estaban arrostrando era mas propio de tribus nómadas que de fuerzas regulares, pues les hacian andar jornadas de veinte y mas horas, y porque lo sucedido en esta escursion precipitada habia dado al traste con sus últimas ilusiones al ver abandonados en Cantavieja unos 2,000 hombres, viejos, cojos é inútiles en su totalidad, que á estas

horas quizás estén en poder de las tropas del gobierno.

Se acordaban de lo sucedido con la guarnicion de Morella despues del abrazo de Vergara y de la expedicion de Espartero al Centro, y esto les hacia desmayar por completo. Tambien añadieron que sus jefes están dispuestos á fusilar sin piedad al que dé la menor señal de tibieza ó abandono.

Por Aragon no han quedado mas que la ronda de Fabara y alguna otra, de suerte que si se vigila escrupulosamente la margen derecha del Ebro quedará pronto este país limpio por completo de carlistas.»

#### LÉRIDA 3 DE JULIO.

Han llegado a esta ciudad algunas de las personas que los carlistas se llevaron de Sariñena, entre las cuales se hallaba el jefe de la estacion del ferrocarril. Por ellas se sabe que las facciones cometieron muchos atropellos. Incendieron dos trenes y tres estaciones destrozando igual número de locomotoras é inutilizando la vía férrea en una estension de 14 kilómetros. En las poblaciones se entregaron al saqueo. Al jefe de la estacion de Sariñena no le ha quedado mas que la ropa que lleva puesta. A los tres ó cuatro maquinistas que cayeron en poder de los carlistas les quitaron el reloj y todo el dinero que les encontraron.

Las personas que se llevaron los carlistas de Sariñena eran en número de cuarenta entre ellas el jefe de la estacion telegráfica y un celador á quien apalearon en el camino. Los pusieron á todos en libertad en Berbegal cuando se dirigian á Barbastro, y desde cuyo punto algunos vinieron á refugiarse en esta ciudad.

Los liberales de los pueblos invadidos por los facciosos, para librarse de las violencias de los carlistas huían en tropel yendo á refugiarse en Monzon y en otros puntos fortificados, abandonando sus haciendas y llevándose consigo las mujeres y los niños.

La direccion que han tomado las facciones no me ha sido posible averiguarla todavía, pues las comunicaciones no han sido restablecidas. Mientras unos dicen que ayer marchaban sobre Huesca para correrse al Norte por la canal de Berdum, otros aseguran que, acosadas por varias columnas procedentes de Zaragoza, entre otras la del general Martinez Campos, intentaban pasar el puente de El Grado sobre la carretera de Graus para internarse en Cataluña por la Conca de Tremp, pero que el puente estaba tomado ya por los carabineros de Huesca.

El cuerpo de telégrafos ha montado en Monzon la estacion de campaña, que hasta ahora estaba en Binefar, con objeto de que pudiera utilizarla el brigadier Delatre, que se halla por aquellas inmediaciones con su columna en observacion de los movimientos del enemigo.

Las expediciones de correspondencia que habia detenidas en esta Administracion de correos se mandaron ayer por Fraga, ó sea por la carretera general de Zaragoza.

P. D. Las líneas férrea y telegráfica continúan interrumpidas.

Parece se confirma la noticia de que el puente de El Grado está en poder de los voluntarios Guías del Alto Aragon y de dos compañías de carabineros que han levantado barricadas para disputar á los carlistas el paso á Cataluña, añadiéndose que la columna Delatre entró ayer en Barbastro.

#### LA CAMPAÑA EN EL CENTRO.

##### Sitic de Cantavieja.

##### Quarto día de sitio.

Campamento frente á Cantavieja 4 de julio de 1875.  
¡Qué noche tan horrible, amigo mio! No tenemos

que luchar con el fuego enemigo, pues el de la plaza poco daño nos hace; pero en cambio el tiempo se ha decidido contra nosotros. ¡Qué lluvia tan continua! ¡Qué viento tan huracanado! ¡Qué frio tan glacial! ¡Parece imposible que en el mes de julio no podamos encontrar bastante abrigo! ¡Pobres soldados! y tambien ¡pobres gefes y oficiales! pues á todos llegan las molestias y los peligros. Acampar en las chozas que hemos podido obtener los mas afortunados, diferenciase muy poco de permanecer á la intempérie. Una seccion de ingenieros ha construido, con todas las reglas del arte, en cuanto son aplicables á este caso, una casita para el gobernador militar, el señor Parga, ayudante del general en jefe, y los señores Queri y García, ayudantes del general Azcárraga. Muchos les han envidiado el lujo de esta instalacion, y sin embargo, todos estos señores han pasado la noche en vela, procurando en vano librarse de los chorros continuos de tanta gotera como tenia su improvisado albergue. Escuso decir á V. que la noche que yo he pasado no ha sido menos toledana, y no es extraño, porque los mismos generales participan de estos sufrimientos.

A pesar de todo, como vale mas tener una guarida, por mala que sea, que carecer de ella, si ayer eran mil las chozas ó tiendas de campaña improvisadas en el campamento, hoy pasarán de dos mil. Para construir las sirven de precioso material los gruesos cantos y fragmentos de peña, con que en este país forman las cercas de los campos; añadiendo algun poco de ramaje y paja para la cubierta, no es difícil hacer una especie de nido, que completan los mas afortunados con pieles de carnero, para hacer impermeable la techumbre. Yo he podido proporcionarme algunas de estas, y si dura algunos dias el sitio, llegaré á tener un palacio tan bueno como el de Robinson en su isla.

En medio de tanto sufrimiento, no desmaya el soldado y desafía la tempestad con cantares que, como los siguientes, dan una idea del espíritu liberal del ejército español.

«El cielo de este país  
Carlista es por excelencia,  
Pero lo harán liberal  
Los cañoneitos Plasencia.»  
«Un carlista subió al cielo  
A pedirle á Dios la España,  
Y le contestó San Pedro:  
Si bajo, te rompo el alma.»

Pero, aunque fiamos mucho en los cañones Plasencia y más aun en los de batir, que estamos esperando, no por eso olvidamos poner de nuestra parte al Dios de los ejércitos, cumpliendo los deberes del soldado cristiano. A las nueve y media de la mañana de hoy se ha dicho misa sobre la meseta del reducto de Alfonso XII, punto céntrico del campamento, amenizando este solemne acto las músicas de las cuatro brigadas que hay aquí acampadas. El general en jefe y las planas mayores se han situado en la pradera inmediata á la meseta del celebrante.

Si tuviera tiempo y pluma mejor cortada, me entretendia en describir el conmovedor aspecto de esta misa de campaña. Crea V., que si hubiera fáciles medios, de comunicacion, valdria la pena de un viaje el gusto de ver el sitio de Cantavieja, pues lo accidentado del terreno y los mismos efectos desoladores del áspero temporal que estamos sufriendo, dan á este cerco un carácter muy especial y extraño. Pero, como no puedo detenerme en perfiles, seguiré á la ligera mi relacion.

Hoy se ha publicado la siguiente «adicion» a la orden del dia, que prueba son debidamente apreciados por el gobierno los servicios de este ejército:  
«Ejército del Centro.—E. M. G.—Adicion 1.ª á

la órden del día del 4 de julio de 1875.—Artículo 1.º—El Excmo. señor ministro de la Guerra, en telégrama del 1.º del actual, dice al general en jefe de este ejército lo siguiente:

El gobierno se ha enterado con inmensa satisfacción del combate librado por esas bizarras tropas contra las facciones Dorregaray, Cucala y Villalain. Dé V. E. las gracias en nombre de S. M. á esos sufridos soldados, así como se las dá á V. E., con el gobierno, por la acertada dirección y pericia con que los conduce á la victoria.—Haga V. E. presente en particular á los batallones de reserva 1 y 10, al regimiento de marina, á la batería del 2.º de montaña, al escuadrón de Villaviciosa, al general Estéban, brigadier Baile, y al bizarro cuartel general de V. E. la especial satisfacción con que S. M. y el gobierno han visto su decidido comportamiento.

Lo que de órden de dicho Excmo. señor general en jefe se publica en la primera adición á la del ejército de este día, para conocimiento y satisfacción de sus individuos.—El general jefe de E. M. G., Marcelo de Azeárraga.»

Toda la mañana habia continuado el fuego contra la plaza, y respondiendo esta, como el día anterior; y á las dos de la tarde salían los generales Jovellar y Azeárraga, con algunos ayudantes, á recorrer las baterías. Agreguéme a ellos, y al llegar á la batería que lleva el nombre del general en jefe, un cañonazo, disparado por el señor Jofré, teniente graduado capitán de artillería, abre brecha en la muralla, por la parte de la «casa del Diputado,» junto al ángulo que forma la fortificación sobre el río de la Dehesa. Eran las tres de la tarde.

Un grito de entusiasmo saludó este afortunado disparo, y al mismo tiempo aparece una bandera blanca en la muralla, y se oye desde la plaza el toque de «alto el fuego.» ¡Qué júbilo tan inmenso senti entonces! «¡Gracias á Dios que se rindieron los sitiados!» exclamé, abrazando á los que tenia mas próximos. Pero, era ilusión. Los carlistas son españoles, y como españoles tenaces, en la guerra. Avanzamos un poco de las trincheras, para ver qué querían los de la plaza, y vimos salir de ella un parlamentario. El general Jovellar dispuso que fuera á buscarle una comisión de la plana mayor, compuesta del coronel de artillería señor Losada, el capitán graduado de comandante del ejército teniente de estado mayor don Ignacio Chacon, el teniente coronel don Narciso de Fuente, ayudante del general Martínez Campos, el capitán graduado de comandante don Eduardo Chacon, el coronel de ingenieros señor Pando, el capitán graduado don Fermín Idoate, ayudante de Martínez Campos, y un servidor de VV., que obtuvo la vènia del general para acompañar á la comisión.

Nos dirigimos á la plaza, y mientras el señor Chacon (D. Ignacio) iba al encuentro del parlamentario, que habia salido de la plaza, dirigíme yo á las murallas por el camino de la Iglesia. Apenas llegué á la puerta fortificada y blindada, que dá paso á dicho camino, abrióse un postigo y apareció el subgobernador de Cantavieja, don Joaquin Lacambra, que me saludó con la mayor cortesía, lo mismo que á los demás individuos de la comisión, que fueron llegando despues. Preguntéle si habia en la plaza algun valenciano, y cuando iba á enterarme de algunos conocidos, salió por la misma portezuela el director del colegio de cadetes, don Antonio Martín, el cual parece que es valenciano, y con buenas formas nos indicó que nuestra visita á aquel punto de la plaza podia tomarse por un reconocimiento, y creia prudente que nos retirásemos. Así lo hicimos, yendo á incorporarnos con el capitán Chacon y el parlamentario, que lo era don Eduardo Gonzalez, segundo ayudante farmacéutico, natural

de Málaga y procedente del Norte. Cuando llegamos al campamento se hallaban el general Jovellar y su jefe de estado mayor en un campo, á la derecha de la batería, y sus ayudantes á respetuosa distancia. Subió el parlamentario á conferenciar con dichos generales, y segun pude colegir (y despues ha resultado cierto), pidió al general en jefe que respetaran sus baterías el hospital de sangre establecido en Cantavieja, y que le facilitaran un botiquin con instrumentos de cirugía, porque habia que hacer en la plaza amputaciones, y faltaban los elementos para ello.

Mandó inmediatamente el general Jovellar que se entregara á dicho señor el botiquin, y se enteraran los oficiales de las baterías del local en donde se hallaban los heridos carlistas, á fin de separar los fuegos del punto en cuestión.

Interin llegaba el botiquin, una voz desde las murallas de Cantavieja pedia al general Estéban unos cigarros de parte del brigadier carlista, encargado de la defensa de la plaza, señor García Albarrán. Este caudillo de la guerra civil era coronel retirado del ejército, procedente del convenio, y en Madrid es bastante conocido en el Casino y en otros círculos.

Enterado el general Estéban de la petición de un amigo particular, aunque adversario político, le remitió dos brevas, que llevaba en su petaca. Siendo tan escaso el número de tabacos, mandó el general Jovellar á un ordenanza á que trajera un cajón de los suyos, para regalarlo tambien al peticionario.

Mientras llegaban estos y el botiquin, acercóse á la plaza el general Estéban con dos ordenanzas. Yo ardía en deseos de llegar á ella y husmear algo, y no estando autorizado para ello, intenté, sin pensarlo bien, un atrevimiento que pudo costarme caro. Dejé el caballo, y bajando de pronto rápidas pendientes y subiendo empinados ribazos, llegué á la puerta de Cantavieja por la izquierda del arrabal destruido, agitando el pañuelo blanco, en señal de paz. Oí varios toques de corneta; pero no estoy bastante ducho para comprender su significado, y no pude entender que cuatro veces me habian hecho señal de «alto,» y dos veces de «retirada.» Con la serenidad del que no sabe el peligro que corre, llegué al pié de la muralla, donde me aguardaban asombrados el director del colegio de cadetes ya citado, el comandante del tercer batallón de Aragón, don Pedro Morichon, el comandante del primero de Castilla, don Julio Serrano, el comandante del segundo de Castilla, don Francisco Gonzalez Tormos, y nuestro paisano el ayudante de estado mayor don Manuel Valls y Sacristan.

Dijéronme con severidad que habia faltado á las leyes de la guerra, desobedeciendo los toques de alto y retirada, y que estaban en su derecho reteniéndome prisionero. Contesté que no era extraño desconociere la significacion de los toques, por no ser militar, y que mi objeto, enteramente pacífico, era preguntar por algunos compatriotas que hay en la plaza y ofrecerles mis servicios en lo que fuese compatible con la situación de la guerra. Añadí que era corresponsal de un periódico, y quisieron saber de cuál. No habe de ocultárselo, y apenas oyeron el nombre de «Las Provincias,» exclamaron á coro: «¡Buena recomendación trae usted!» A pesar de ello, pronto tomó la conversación un giro amistoso, y hablamos de las desgracias de España, de la hermosa Valencia, de la próxima feria y de otras mil cosas que á las mentes se nos venian. Mientras tanto, conversaban el general Estéban y el brigadier de la plaza, junto á la cruz de San Blas, división de los caminos de Mosqueruela é Iglesia. Cuando ví que terminaba su plática, despedíme yo tambien de mis interlocutores, no sin que me ofre-

ciesen no comenzar de nuevo el fuego hasta que me viesen entrar otra vez en nuestras trincheras. En esto habia recibido ya el parlamentario carlista el botiquin y los cigarros, y volvía á la plaza.

Las cinco y media eran cuando llegaba á ella, y á los dos minutos comenzaba el fuego otra vez.

Habíase desvanecido la esperanza que formé un instante de la pronta rendición de la plaza. El nublado, que en todo el día no se habia disipado, oscurecíase con la caída de la tarde y comenzaba de nuevo la lluvia. Todo esto impresionaba tristemente, y malhumorado, retiréme á descansar y escribir la crónica del día.

Cuando voy á terminarla me comunican la nota de las bajas ocurridas hoy, que por fortuna han sido pocas. Hé aquí dicha nota: regimiento artillería de montaña, don Ramon Correa y Palavicino, contusión leve en la pierna izquierda; primer batallón del regimiento de Cuenca, quinta compañía, Protasio Ario y Cuenca, contusión leve en el brazo izquierdo.

¡Dios quiera que sin mayores desgracias pueda terminarse este sitio! Su asenderado amigo.—F. P. Mencheta.

Hallamos en el «Mercantil Valenciano» del 7:

«Última hora.—El gobernador de la plaza de Morella ha remitido al general en jefe del ejército del Centro frente á Cantavieja, un convoy que conducía 30,000 raciones de pan, 400 sacos de harina, 140 de arroz, aguardiente, galleta y otros artículos. Este convoy, así como los remitidos anteriormente, ha sido custodiado hasta el Forcall por los voluntarios y contraguerrilleros de Morella, y en dicho pueblo fué recibido por una columna que lo ha conducido á los alrededores de Cantavieja.»

Se dice que se ha permitido salir de Cantavieja á los ancianos, mujeres y niños, siendo muchas las personas que aprovechándose de este permiso han abandonado la fortaleza carlista.

Se nos asegura que dentro de Cantavieja hay mil quinientos hombres con armas y la diputación á guerra, los cuales se resisten porque Dorregaray les ha asegurado que serán auxiliados por 10,000 hombres que vendrán del Norte.»

Segun un telégrama de Fraga, á las seis de la mañana de ayer entraban en Bujaraloz numerosas tropas, ignorándose el nombre de la división.

Los carlistas salieron de Barbastro el día 6 á la una de la tarde en dirección á Huesca, faldeando la sierra de Guara. El brigadier Delatre salió tambien de Barbastro el día 7 en su persecución.

El día 6 se hallaban en Bujaraloz algunas facciones mandadas por Cucala, hijo, y Alvarez, partiendo para Almonda el día siguiente á las nueve y media de la mañana.

Los carlistas al partir de Bujaraloz manifestaron que en breve llegaría á dicha población el último batallón de las facciones que se habian corrido del Centro.

## Crónica Local.

A fin de evitar intranquilidad en las familias y al mismo tiempo murmuraciones, podemos asegurar á nuestros lectores haber visto y leído un telégrama de la capital de esta provincia, por el cual se participa la salida de los vapores que conducen prisioneros carlistas á esta al amanecer de ayer, y que no llegarán á este puerto hasta las cinco de la mañana de hoy.

A bordo del vapor-correo Mahonés con destino á Palma fueron embarcadas en la tarde de ayer 32 cabezas de ganado vacuno y 36 de lanar.

Por la Direccion general de impuestos se ha esceptuado el almidon del uso de sello especial de ventas, considerando que derivado de las harinas está incluido ya en la tarifa de consumos vigente.

Segun los diarios madrileños parece ascienden á 40 millones de reales el importe de los bienes embargados estos últimos dias, en una sola provincia, á personas afectas al carlismo.

Ha sido suspendido por quince dias de orden del señor Gobernador de Madrid el periódico que en aquella córte se publica titulado *La España Católica*.

En la redaccion é imprenta de este periódico y á presencia de varios interesados, efectuóse en la mañana de ayer el sorteo del aderezo de oro que rifaba el señor Forteza platero mallorquin, habiendo cabido la suerte al número 93 perteneciente á don Ambrosio Chavez.

Lo hacemos público en nombre del señor Forteza para conocimiento de las personas que tenian interesado en dicho aderezo.

La fragata «Eufemia» que dias hace dijimos era esperada, fondeó en la tarde de ayer en este puerto, cuyo buque viene á sufrir una gran reparacion, estando los trabajos encomendados á los señores hermanos Tudury y de la Torre.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Enrique emperador y San Camilo de Lelis fundador.

### CULTOS.

Corte de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Rosario en Santa Maria.

Hoy á las 7 de la tarde se cantarán completas solemnes en la Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen.

Mañana, en la misma, á las 10 se cantará misa mayor á toda orquesta, y publicará las glorias de la soberana Reina del Carmelo, el Dr. D. Francisco Cardona, Pbro. Por la tarde á las 4 viseras solemnes, luego despues se hará la procesion con acompañamiento de orquesta, y concluida se dará la bendicion Papal.

Durante la octava todos los dias á las 9 y media de la mañana, habrá oficio solemne y sermon, y por la tarde al anochecer se practicará un devoto y solemne octavario.

Todos los dias de la octava, visitando dicha Iglesia, se puede ganar indulgencia plenaria.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 13.

De Palma en 3 dias balandra Antonieta pat. José Ortega con 5 trips, y varios efectos.

Despachados el 14.

Para Palma con efectos y la corresp. vapor-correo Mahonés cap D. Juan Thomas con 17 trips.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 4 horas, y 44 minutos de la mañana. —Pónese á las 7 horas, y 27 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 5 horas, y 57 minutos de la tarde. —Pónese á las 1 horas, y 23 minutos de la mañana.

### PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 13.—5:15 t.

Mahon 14.—9:28 m.

Se ha publicado el proyecto

de Constitucion.

El congreso será elegido directamente.

Son elegibles todos los españoles mayores de edad.

Se elegirá un diputado por cada 50.000 almas.

El juéves la comision comenzará el debate.

3 p. Interior, 15'60.

Exterior, 17'25.

Bonos, 48'00.

## Anuncios.

### LIBRERIA MAHONESA DE PASCUAL HERNANDEZ.

En este establecimiento se acaba de recibir un variado surtido de piezas de música de los mejores autores nacionales á precios verdaderamente módicos.

### BIBLIOTECA DE

### EL PLUS ULTRA.

El objeto de la Biblioteca de «El Plus Ultra» es dar á luz una escogida coleccion de obras destinadas á ocupar un lugar preferente y que cumpla con el precepto de Horacio, *instruir deleitando*, á la vez que respondan el general deseo de saber que siente la sociedad actual. En efecto, hoy es fuerza instruirse si no se quiere hacer un desairado papel en muchas ocasiones. Los nombres de los autores que honrará la mencionada biblioteca son mas que suficiente garantía para que haya necesidad de decir que las novelas interesantísimas que de ella formen parte reunirán las condiciones para satisfacer tal objeto. De no ser así mal se cumpliría con el propósito formado de hacer la buena coleccion mencionada.

Las obras que no sean originales serán traducidas con esmero conforme podrá comprobarse por las que hemos dado á luz.

Respecto de la parte material, se ha procurado presentar dichas novelas con un lujo nunca visto, hasta ahora, relativamente al precio, y se irá mejorando lo que la práctica haga conocer defectuoso. Y téngase presente que los libros que da «El Plus Ultra» á 4 rs. en toda España, suele contener medio millon de letras proximately cada nno. ó sea la materia de un tomo en 8.º de 300 ó 400 páginas, toda vez que cada una de esta Biblioteca coge la materia de 5 á 6 páginas de dichos tomos en 8.º En cuanto á los grabados, los que se han dado hasta aquí son de los mejores que se hacen en España y fuera de ella; en adelante no serán peores antes bien, insiguiendo el propósito mejorar esta Biblioteca hasta donde se pueda, no se descuidará la menor cosa que permita suplirlo.

VAN PUBLICADAS.—Los Filibusteros: Osezno cabeza de hierro, por Aimares.—Los dos rivales: (Episodio de la revolucion mejicana en 1860.) por Aimares.—Un Oasis (su grandeza y decadencia,) por C. Wallut.

Cuatro reales en toda España.—Véndense en esta librería.

## PARA VENDER.

Lo están las casas de la calle del Castillo números 119 y 121.

Informarán Arraval 33.

Lo están ocho coronas para poner sobre ataúdes. La persona que desee comprarlas se avistará con Margarita Hernandez y Morro, calle Castillo n.º 47.

## BAÑOS DE MAR.

Quedan abiertos al público las casillas de Baños colocadas en la VIÑETA de este puerto.

Los botes para traspasar las señoritas, estarán situados en el muelle bajo la rampa del general.

Las personas que deseen ir en coche encontrarán las puertas de la VIÑETA abierta.

Precio 27 céntimos de escudo incluso el bote.

Se despacha calle Isabel II n.º 44.

## BAÑOS DE MAR.

El edificio permanente que existe en el RIU PLA para tomar baños queda abierto al público.

Las personas que deseen señalar hora pueden dirigirse á sus dueños.

Precios los de costumbre y desde las 8 de la noche hasta las 11 el precio es de 27 céntimos por hora incluso el bote.

## BAÑOS

DE

## VISTA ALEGRE

SITUADOS EN LA PUNTA DE CALAFIGUERA.

Se hallan abiertos al público como tambien los de chorro.

Precio 20 céntimos cada baño. Depositando la ropa 22 céntimos.

Dirigirse en el mismo establecimiento ó en la calle de la Concepcion casa de Pons.

## Esencia de Zarzaparrilla de Honduras.

Es el mejor depurativo de la sangre, para combatir las afecciones venéreas y herpéticas, como atemperante para rebajar la demasiada plasticidad de la sangre impidiendo la formacion de granos y desapareciendo la escozor y manchas epidérmicas.

14 y 8 rs. frasco.

## JARABE DE SAVIA DE PINO.

Para las inflamaciones del pecho, las palpitaciones del corazon y tambien para combatir las aneurismas, ronqueras, toses y demas afecciones de la garganta.

12 rs. vn. frasco.

Depósito en Mahon,

Farmacia de Teixidor, calle del Castillo n.º 32.

## Casa en buen punto.

La hay para alquilar calle de S. Bartolomé (vulgo Comedia) n.º 21 informarán Adnóver 38.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.